

# El Acebarillo: una apuesta por el desarrollo sostenible

Unidad de Promoción y Desarrollo

## El contexto

Al Norte de la provincia de Soria, situado en la comarca de Almarza, se encuentra el municipio de Arévalo de la Sierra, que integra en su Ayuntamiento a las localidades de Arévalo de la Sierra, Torrearévalo y Ventosa de la Sierra. Son pueblos con una densidad de población muy baja, inferior a 3 habitantes/km<sup>2</sup>. Entre las tres localidades apenas suman 100 habitantes.

En los términos municipales de Arévalo de la Sierra y Torrearévalo, se encuentra uno de los acebales emblemáticos en España: el de Garagüeta.

El Acebal de Garagüeta, Monte de Utilidad Pública, tiene una extensión de 406 ha y está constituido fundamentalmente por una masa pura de acebo (*Ilex aquifolium* L.) de 180 ha y pastizales de montaña. Es el mayor acebal puro de Europa, y uno de los montes más emblemáticos y singulares de la provincia. Se encuentra a una altitud entre los 1200 y 1700 metros. Su belleza paisajística es indescriptible.

El aprovechamiento ganadero es el principal uso tradicional, junto con la obtención de leña, aprovechamiento cinegético y aprovechamiento de ramilla ornamental.

Éste último aprovechamiento, el de ramilla ornamental, procede del tratamiento silvícola y lo fija la Junta de Castilla y León cada año, determinando cantidades y zonas, y un guarda de vigila su cumplimiento. Las cortas de rama se llevan a cabo a partir de mitad de noviembre en las zonas marcadas a tal fin.

El Ayuntamiento de Arévalo de la Sierra solicitó a la Junta de Castilla y León la modificación del Decreto 341/1991 para permitir la comercialización en nuestra Comunidad Autónoma, ya que el beneficio se iba a otras comunidades donde se transformaba y vendía la ramilla de acebo.





En diciembre de 2001, fue concedido el permiso de comercialización del Acebo en Castilla y León.

Este aprovechamiento aporta el único ingreso directo que reciben estos municipios y, aunque su cuantía no sea elevada, es importante para estas zonas rurales deprimidas. Los trabajos son llevados a cabo por vecinos del pueblo que son contratados por el Ayuntamiento, el cual vende a mayoristas de Madrid, Barcelona y Valencia, en fardos sin clasificar, las ramas resultantes del "tratamiento silvícola" realizado.

### La empresa

En el año 2001, un grupo de vecinos de la zona tuvieron una iniciativa: desarrollar una actividad económica en torno a la conservación del acebal, y la puesta en valor de sus aprovechamientos sostenibles con el fin de generar nuevas oportunidades de empleo. Así surge El Acebarillo, una empresa de economía local. En el año 2002, y tras haber sido concedido el permiso de venta en la comunidad de Castilla y León, 16 vecinos, en su mayoría jóvenes y mujeres de Arévalo de la Sierra y Torrearévalo, pusieron en marcha en la localidad de Torrearévalo una Sociedad Laboral con el objetivo de explotar de forma sostenible los aprovecha-

mientos del acebal de Garagüeta.

La vinculación del acebo exclusivamente con el periodo navideño, fue el principal factor limitante en el comienzo de la actividad.

En este momento, la empresa El Acebarillo cuenta con 10 socios: 6 mujeres y 4 hombres, de edades entre 28 y 60 años.

Las actividades que actualmente lleva a cabo la empresa son:

- Comercialización, artesanía del acebo y planta enraizada
- Actividades de ocio durante el año: diseño y desarrollo de rutas guiadas de senderismo interpretativo, actividades de educación ambiental con variedad de talleres, y talleres de artesanía a asociaciones.
- Gestión del Aula de Interpretación La Casa del Acebo, ubicada en Torrearévalo.

Con respecto al aprovechamiento silvícola, la empresa actúa como mayorista comprando al Ayuntamiento responsable de Garagüeta, las ramas de acebo procedentes de restos de podas realizadas. Después selecciona y clasifica el producto para llevar cabo acciones en una doble vía:

- El envasado y venta de cajas de ramillas de acebo directamente a

floristerías de toda España, y a través de Interflora, por lo que el acebo soriano llega a Valencia, Alicante, Madrid, Córdoba, Málaga, Galicia, Logroño y Barcelona, entre otras zonas y mercados no tan típicos, mediante pedidos por catálogo.

- La elaboración de centros florales de ramilla ornamental que se venden principalmente en la capital soriana en puestos que la empresa pone en zonas comerciales de Soria, y mediante el reparto de catálogos a centros comerciales y establecimientos hoteleros interesados. La comercialización de la ramilla ornamental del acebal de Garagüeta de forma elaborada y directamente al consumidor final, hace que se eliminen los intermediarios, quedando el valor añadido en el municipio y permitiendo que sea la gente de estos pueblos la que trabaje la elaboración.

Las cajas, centros y ramillas llevan todas la ecoetiqueta identificativa de su procedencia: "Acebo de Garagüeta", con el que se certifica la procedencia del acebo de un monte con un aprovechamiento silvícola ordenado y controlado, encaminado a la mejor conservación del mismo.

Pese a la entrada en España de acebo de países como Dinamarca y Francia, la empresa El Acebarillo no descarta la posibilidad de comenzar a exportar en un futuro -cuando la empresa se encuentre más consolidada- ya que hasta el momento sólo lo hace dentro del país.

Hasta hace poco, se trataba de una empresa temporal, pues la mayor parte de su actividad se limitaba a la campaña de Navidad (en la que trabajan todos los socios y que éste año incluso ha permitido contratar a una persona ajena a la sociedad). Con el fin de romper con esa estacionalidad, la empresa ha diversificado sus actividades y por eso durante todo el año oferta actividades variadas de ocio y esparcimiento, talleres... dirigidos a colectivos diferentes y con los que se divulga y pone en valor los recursos locales.

En El Acebarillo se ponen en marcha todos los ejes del desarrollo sostenible: la gestión de empleo (en mujeres y jóvenes), el uso sostenible de recursos naturales (acebo), la conservación de espacios naturales protegidos (Acebal de Garagüeta), y la fijación de

población en una zona amenazada por el despoblamiento.

Recientemente El Acebarillo ha recibido el primer premio en la VII edición del Premio Regional de Medio Ambiente Fuentes Claras, un concurso que pretende promover la reflexión, el debate y el intercambio de experiencias que permitan abordar la creación de una red de municipios sostenibles.

En Noviembre de este año, fue aprobado el Plan de Ordenación de los Recursos Naturales del Acebal de Garagüeta. Este es un paso más hacia en la tramitación de declaración del acebal de Garagüeta como Reserva Natural.

El Acebarillo considera muy positivo garantizar la conservación de éste espacio mediante actuaciones que estén reguladas, controladas y supervisadas por la Junta de Castilla y León, y por consiguiente para el desarrollo de los pueblos y la promoción turística de la zona. ■

Para contactar con la  
empresa:  
[www.elacebarillo.com](http://www.elacebarillo.com)

